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江西选手朱运锋
位列第十

““想让国旗在最高处想让国旗在最高处””
刘梦涛勇夺中国代表团第八金

新华社记者 耿辉凰 郭雅茹 刘 宁

我看不到世界，但希望世界能看到我
——残奥冬季两项女选手速写

新华社记者 郭雅茹 耿辉凰 刘 宁

3月 8日，中国选手刘梦涛在赛后庆祝。当日，北京 2022年冬残奥会冬季两项男子中距离（坐姿）比赛在张家口国家冬季两项中心举行。 新华社记者 万 象摄

北京冬残奥会获高度认可

“涛，拼了，冲起来！”在距离比赛结束

还剩一公里时，教练对着刘梦涛大喊。

用尽浑身力气，刘梦涛冲过终点线后，

躺在雪面上，不停地大口喘气。

在 3 月 8 日进行的残奥冬季两项男子

中距离（坐姿）比赛中，20 岁的刘梦涛夺得

金牌，这是中国代表团在北京冬残奥会的

第八枚金牌。

“第一天比赛时确实很紧张，今天状态

好多了，就是射击稍微差一些。脱靶 3 发，

以为要与前三无缘了，我就一直加速。教

练也一直喊，提醒我注意时间。今天放开

了滑，感觉不错，很开心能夺得金牌。”刘梦

涛赛后说，“就是太累了，早饭吃得少，体力

要用完了，需要补充一下。”

这是刘梦涛第一次参加冬残奥会。来

自河北省邯郸市的他坦言，在家门口比赛，

站在这么大的赛场上，感觉有些压力。第

一天比赛获得铜牌后，和家人报喜的同时，

他也收获了亲朋好友的关心与鼓励。

“家人一直劝我放松心态，但想着全国

观 众 都 在 关 注 ，我 也 会 害 怕 自 己 比 得 不

好 。 昨 天 晚 上 和 家 人 联 系 ，我 越 说 越 紧

张。但在雪场上，只要出发了，我的注意力

就会专注于赛场，别的不会想太多。到最

后已经要筋疲力尽时，我也没停下，就一直

滑。我想为国争光，想让国旗（在颁奖时）

在最高处。”刘梦涛说。

2016 年 4 月 ，刘 梦 涛 第 一 次 接 触 滑

雪。近 6 年的时间里，他多次想过放弃，但

因梦想，仍坚持做好每天的训练。“每一天

都很难，肩部、腰部的肌肉劳损和伤病也是

常事，但困难总有办法解决。能有今天的

成绩，除了感谢我们团队，我也要感谢坚持

下来的自己，我的努力没白费。”刘梦涛说。

3 月 8 日是“三八”国际劳动妇女节，夺

冠后的刘梦涛也在赛场向女同胞们送上了

节日祝福。面对镜头，刚刚还妙语连珠的

他，显得有些羞涩，直言这比比赛还紧张。

“接下来，我还有残奥冬季两项和残奥

越野滑雪的两项比赛。我也会好好调整，

多睡觉，让体力好好恢复，然后继续拼尽全

力。”刘梦涛说。

（据新华社河北崇礼3月8日电）

“我看不到世界，但我希望世界能看到

我。”在 8 日举行的北京 2022 年冬残奥会残

奥冬季两项女子中距离（视障）比赛中，中

国选手王跃获得季军。

时值“三八”国际劳动妇女节，在很多女

士享受节日的同时，北京冬残奥会的赛场

上，一群女性正在展现她们的力量。8日在

国家冬季两项中心举行的3场女子残奥冬季

两项比赛中，有9名中国运动员参与其中。

今年 22 岁的王跃 2018 年 6 月入选国

家队。刚开始接触这个项目时，训练很枯

燥很辛苦，可是不管多么辛苦，“我完成比

赛的那一刻就会有说不出的成就感”。王

跃说：“渐渐地我爱上了这项运动，享受比

赛的过程和完成比赛之后的愉悦。”

“在我的祖国举行的残奥会，我只想站

在这个舞台上，向人们展示我所拥有的一

切。”王跃说，“我想让全世界都知道，在中

国，有一个喜欢滑雪的女孩。虽然看不见，

但她渴望一个舞台。”

抱着这个想法，王跃最终如愿来到冬

残奥赛场，并和搭档一起登上了领奖台。

“我今天表现得很好，站在领奖台上是我这

一生都难忘的时刻。”

100 米，50 米，冲线……在国家冬季两

项中心，伴随着观众席传来的巨大加油声，

右手执杖的郭雨洁越滑越快，冲过了终点，

缓慢地蹲下，坐在地上，大口地喘着气……

“体力已经到极限了，差点都上不去坡

了。”虽然在当日的女子中距离（站姿）比赛

中，郭雨洁名列第四没能站上领奖台，但她

仍对自己的表现比较满意：“我尽力了。”

这个未满 18 岁的女孩，4 日作为中国

代表团旗手出现在冬残奥会开幕式上，5
日马不停蹄地拿下残奥冬季两项女子短距

离（站姿）冠军，为中国代表团摘下首枚冬

残奥会女子个人项目金牌、首枚女子雪上

项目金牌。

郭雨洁说：“我希望通过自己的努力和

取得的成绩，能够给更多残疾人鼓励——

其实我们什么都不差，一样可以站在奥运

领奖台上，一样可以成为世界冠军。”

今年 33 岁的褚贝贝在一众“95 后”和

“00后”的弟弟妹妹面前，是名副其实的“前

辈”。作为上届平昌冬残奥会的参与者，褚

贝贝已经从事冬季两项运动7年多了。

褚贝贝 2015 年投入到越野滑雪训练

中。“我最重的时候 180 多斤，滑得慢，别人

2.5 公里只需要滑 10 分钟，我得滑 40 多分

钟。可是我没有放弃，我一直坚持锻炼。”

每次训练，褚贝贝都要付出比常人更多的

努力，成绩也逐渐得到提升。

作为两个孩子的母亲，褚贝贝是孩子

们的榜样。5 日，褚贝贝的女儿观看比赛

后对她说：“妈妈你是最棒的！”

（新华社河北崇礼 3月 8日电）

本报张家口讯 （特派记者卞晔）3 月 8 日 10 时 30
分，北京冬残奥会冬季两项男子中距离（坐姿）比赛

在张家口国家冬季两项中心开赛，来自我省的运动

员朱运锋位列第十，完成了其在本届冬残奥会的第

二场比赛。

该项目比赛全程共计 10 公里，选手要在赛道滑

行 5 圈，每圈 2 公里，前 4 圈每圈各射击一次，一次 5
发。比赛共有 19 名选手参加，其中中国选手 4 名。

朱运锋在比赛中第三个出发，在 4 轮共 20 发的 10 米

射击中，朱运锋共射中 16 发，最终以 34 分 02 秒 3 的

成绩完成比赛。

“今天的滑行速度比第一场比赛慢，首场比赛还

是耗费了一定体力；射击换了备用枪，脱靶比平时训

练多，一是枪械还没完全适应，二是心率还是比较

快。”撞线抵达终点的朱运锋直接瘫倒在雪地中，大

口喘气，对于比赛成绩，他坦言只能算及格，“希望明

天的越野滑雪能有更好发挥。”

9日和 11日，朱运锋还将参加越野滑雪男子短距

离和冬季两项男子长距离（坐姿）两个项目的比赛。

▶ 江西运动员朱运锋在比赛中奋力拼搏。

本报特派记者 洪子波摄
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政府工作报告明确提出要“用好北京冬奥

会遗产”。如何将冬奥“流量”变现为“留量”，

推动冰雪经济持续发展，引发代表委员热议。

“借冬奥之光，中国冰雪产业发展正迎来

高光时刻。”全国政协委员、东北财经大学教

授武献华说，一场无与伦比的体育盛会不仅

见证了中国的发展成就，还有力推动了冰雪

项目走进千家万户，让冰雪运动不再“高冷”。

随着北京冬奥申办、举办的成功，中国已

兑现了带动三亿人参与冰雪运动的承诺。“这

是促进冰雪经济繁荣发展的重大机遇期，要

紧紧抓住。”全国人大代表、全国工商联常委

姜明说。他建议，一方面加强国家层面顶层

设计、统一规划；另一方面，将冰雪产业链深

度整合，进一步激发冰雪市场潜能。

随 着“ 雪 容 融 ”接 棒“ 冰 墩 墩 ”开 始“ 营

业”，百姓对冰雪运动热情持续，争相“抓住雪

季尾巴”，体验冰雪乐趣。

数据显示，近期，滑雪景区搜索热度明显

上涨，2 月 25 日至 3 月 15 日，滑雪门票预订量

同比增长近 40%。

为了满足大众参与运动的需求，政府工作

报告提出“建设群众身边的体育场地设施，促

进全民健身蔚然成风”。“雪如意”“雪飞天”“冰

丝带”等冬奥场馆在赛后如何继续发挥作用？

“本次冬奥会所有场馆的设计建设都考

虑了比赛使用和赛后利用的双重要求。”全国

政协委员、北京冬奥组委规划建设部副部长

沈瑾在“委员通道”上表示，以首钢滑雪大跳

台“雪飞天”为例，未来将建成体育主题公园，

直接服务冰雪运动。

除了将有越来越多的冰雪运动场所等待

大家前来“打卡”，全国政协委员、吉林康乃尔

集团董事长宋治平表示，越来越火的冰雪体

育旅游、冰雪装备制造的消费市场前景同样

十分广阔，在此带动下，住宿、餐饮、交通、装

备等领域的强大消费需求也将得到释放。

记者在北京多家冰雪装备商店了解到，

乘 着 冬 奥 之 风 ，冰 雪 体 育 用 品 销 量 成 倍 增

长。数据显示，今年春节期间，滑雪运动类商

品和冰上运动类商品整体成交额同比分别增

长 322%和 430%。

人气火爆的冰雪运动场馆和装备商店是

国人对美好生活追求不断升级的缩影，然而

冰雪经济要想实现可持续发展，还面临如何

突破季节限制、打破“昂贵”印象、规范培训市

场、升级装备设施等现实问题。

“大众参与冰雪运动不是装备竞赛，也不是专业比拼。”全

国人大代表、吉林省敦化市大石头镇三河村党支部书记谷凤

杰说，玩雪嬉冰可以强身健体，可以力所能及地享受这项运动

带来的美妙。

全国政协委员、哈尔滨工业大学教授贾德昌说，继续做好

群众性冰雪运动推广普及，通过技术创新在广东、四川、浙江

等南方省份建室内滑雪场、仿真旱雪场，让冰雪运动不再受气

候、地域的限制。

“以前，缆车、造雪机、雪板、雪服等产品多是国外品牌。”

全国人大代表、河南省济源产城融合示范区党工委书记史秉

锐说，中国制造业发达，我们应该充分发挥本土产业链、供应

链优势，培养一批冰雪体育装备产品龙头企业，把冰雪体育

制造业做大做强。

冰天雪地也是金山银山。全国人大代表、黑龙江省润特

科技有限公司董事长鲍文波表示，一次家门口的冬奥会和冬

残奥会，使得冰雪产业迎来前所未有的发展机遇，用好用足冬

奥遗产，冰雪经济的未来也将愈发灿烂。 （新华社北京 3月
8日电 记者邹多为、张辛欣、胡璐、严赋憬、段续、王建）

3 月 8 日，北京 2022 年冬残奥会吉祥物“雪容融”出现在

主媒体中心。

当日，北京冬残奥会主媒体中心举办集体采访活动，介绍

北京 2022 年冬残奥会吉祥物“雪容融”设计理念，并邀请“雪

容融”进行现场互动。 新华社发 （胡星宇摄）

据新华社北京 3 月 8 日

电（记者姬烨、高萌、董意行）

“ 三 八 ”国 际 劳 动 妇 女 节 之

日，是北京冬残奥会开幕后

的第四个比赛日了。在 8 日

举行的新闻发布会上，国际

残奥委会和北京冬奥组委向

参与北京冬残奥会的女性运

动员、官员、工作人员、志愿

者和媒体记者等致以节日的

祝福，同时表示，北京冬残奥

会在赛事组织运行、场馆服

务保障等方面均获得各相关

方的高度认可。

国际残奥委会新闻发言

人克雷格·斯彭斯向北京冬

奥组委表示了祝贺。他举例

说，开赛以来，每天都要召开

代表团团长会议来协商解决

各种问题，从往届赛事经验

看，这个会议通常要持续几

个小时，但前一日在北京的

团长会只开了 22 分钟就结

束了。“大家基本没反映什么

问题，团长们对流畅的赛事

运行，以及组委会对运动员

的关怀表示非常钦佩。”

北京冬奥组委副主席杨

树安说：“我非常自豪地告诉

大 家 ，所 有 参 赛 运 动 员 、官

员，国际残奥委会和残疾人

冬季单项体育联合会，都对

北京冬残奥会的赛事组织运

行 给 予 高 度 评 价 。”杨 树 安

说，“大家认为我们赛场非常

好 ，雪 面 、冰 面 的 质 量 非 常

好，赛事组织运行工作非常

好，各项服务工作非常好，包

括我们的城市运行也超出了

大家预料。”

杨树安说，在申办北京

冬奥会和冬残奥会时，我们

向世界承诺，“两个奥运、同

样精彩”，“我想从冬残奥会

开幕式开始，就可以感受到

我们真正做到了‘两个奥运、

同样精彩’，这是一种社会态

度，也是一种社会责任”。


